Informe anual de IDAHOBIT 2023

Versión original en inglés

ÍNDICE

<u>Introducción</u>

Campaña e impacto

<u>Eventos</u>

<u>Declaraciones</u>

<u>Agradecimientos</u>

INTRODUCCIÓN

El Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia (IDAHOBIT, por su sigla en inglés) es una campaña global cuyo objetivo es concienciar sobre la discriminación, la violencia y los retos que experimenta la comunidad LGBTQIA+. Celebrada anualmente el 17 de mayo, el IDAHOBIT ofrece una plataforma para que individuos, organizaciones y gobiernos se unan y aboguen por la igualdad y la diversidad.

Para facilitar la participación a todos los niveles en un día tan relevante para nuestras comunidades en todo el mundo, a partir de enero de 2023 ILGA Mundo coordina el Grupo de Trabajo IDAHOBIT y alberga su Secretaría.

En 2023, el enfoque de la campaña IDAHOBIT giró en torno al tema "Juntes siempre: unides en diversidad". Este tema subrayaba la importancia de la solidaridad, el compañerismo y el reconocimiento de que nuestra fuerza colectiva reside en la diversidad de identidades, experiencias y orígenes de nuestras comunidades. Hizo hincapié en la necesidad de permanecer juntes, apoyarnos mutuamente y fomentar una sociedad inclusiva que respete y celebre los derechos de todas las personas, independientemente de su orientación sexual, identidad o expresión de género.

La campaña IDAHOBIT pretende tener un impacto duradero aumentando la concienciación, facilitando el diálogo y promoviendo un cambio positivo a escala local, nacional, regional y mundial. Para conmemorar la fecha, personas, comunidades y grupos de todo el mundo organizan diversas actividades, eventos e iniciativas que celebran a las poblaciones LGBTQIA+ y abogan por la igualdad y el respeto.

Este informe anual sirve como resumen conciso de los logros, el impacto y los momentos de la campaña IDAHOBIT del año 2023. Ofrece información sobre las actividades, los acontecimientos mundiales, los gestos simbólicos y

las declaraciones emitidas por organismos nacionales e internacionales de todo el mundo.

Unámonos en la reflexión, asumamos las lecciones aprendidas de los retos afrontados y renovemos nuestro compromiso de promover la igualdad, la aceptación y el amor hacia todas las personas, independientemente de su orientación sexual, identidad o expresión de género o características sexuales.

¡Permanezca atente mientras nos embarcamos en un viaje para celebrar los logros de la campaña IDAHOBIT en 2023!

CAMPAÑA E IMPACTO

El IDAHOBIT de 2023 fue testigo de una amplia gama de actividades e iniciativas impactantes que contribuyeron a concienciar, promover la inclusividad y defender los derechos de la comunidad LGBTQIA+.

Actividades e iniciativas de la campaña

La campaña contribuyó a dar más visibilidad a numerosos eventos en todo el mundo. Estas actividades pretendían atraer a públicos diversos, fomentar el diálogo y proporcionar recursos educativos sobre cuestiones relacionadas con la homofobia, la transfobia y la bifobia.

Compromiso y alcance de las redes sociales

Nuestras plataformas de redes sociales sirvieron como poderosas herramientas para difundir información, compartir historias y fomentar la participación en la campaña. A través de contenidos atractivos como vídeos e ilustraciones, conectamos con una audiencia global y fomentamos conversaciones significativas. Muchas personas y organizaciones compartieron sus mensajes, historias personales y recursos educativos, amplificando la visibilidad de la campaña y llegando a personas de todo el mundo.

El hashtag #IDAHOBIT2023 se utilizó en más de 35.000 tweets, y #IDAHOBIT se utilizó en más de 88.000 tweets entre el 15 y el 22 de mayo de 2023. En mayo, nuestras propias cuentas de redes sociales tuvieron 145.862 impresiones de tuits en Twitter, llegaron a 24.386 cuentas en Facebook y a 15.654 cuentas en Instagram. También experimentamos un notable crecimiento del engagement, con un aumento del 510% en Instagram y del 495% en Facebook. A finales de mayo, nuestra página de Facebook tenía 50.859 seguidores, Twitter 11.264 seguidores e Instagram 2.055 seguidores.

La cuenta @may17org fue mencionada en numerosas ocasiones por organizaciones de base, agencias internacionales y regionales, gobiernos, universidades y grupos privados.

Uso de las ilustraciones y el tema de la campaña

El tema "Juntes siempre: unides en diversidad" formó parte de las numerosas declaraciones emitidas por organismos de la ONU y regionales, gobiernos, universidades y organizaciones sin ánimo de lucro.

Las ilustraciones oficiales de la campaña desempeñaron un papel importante a la hora de captar la esencia de nuestro mensaje. Estas ilustraciones, obra de la artista chilena Sofía Miranda Van den Bosch, representan a personas sosteniendo un hilo que representa la conexión y la unión a través de movimientos, poblaciones e identidades, lo que forma parte del tema de IDAHOBIT de este año, "Juntes siempre: unides en diversidad". La diversidad de nuestras comunidades está bellamente capturada, con cada imagen mostrando el mundo desde un ángulo diferente sobre un fondo abstracto que da un aire de magia y esperanza.

Las ilustraciones fueron ampliamente compartidas y utilizadas por particulares, organizaciones e instituciones para concienciar sobre la campaña y mostrar su solidaridad con la comunidad LGBTQIA+.

Proporcionaron una representación vibrante y visualmente impactante de nuestro compromiso colectivo de abrazar y celebrar la hermosa diversidad dentro de la comunidad LGBTQIA+.

Las ilustraciones estaban disponibles en 32 idiomas para su descarga y uso.

Mensajes de vídeo

Las personas que aparecen en nuestros doce vídeos de la campaña aportaron diversas perspectivas a la campaña mundial IDAHOBIT.

Esan Regmi, director ejecutivo de Campaign for Change y copresidente de ILGA Asia, subrayó la importancia de la solidaridad en la lucha por los derechos de los intersexuales. Erika Castellanos, Directora Ejecutiva de GATE, destacó la importancia de la solidaridad activa entre los movimientos de justicia social para desmantelar los sistemas de opresión. Tuisina Ymania Brown y Luz Elena Aranda, cosecretarias generales de ILGA Mundo, subrayaron la importancia de colaborar y formar alianzas con otros movimientos que luchan por la justicia y la igualdad para amplificar nuestro impacto colectivo. Farah Abdi, Responsable de Políticas de TGEU, habló sobre el poder del activismo interseccional para crear un mundo mejor para todes. Franco Fuica, Asesor de Políticas Públicas de OTD Chile, destacó la importancia de la visibilidad y la conmemoración de fechas significativas como el Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia.

Alexa Santos, miembro del Consejo de EL*C, concienció sobre los peligros de la lesbofobia y la necesidad de garantizar que las lesbianas no se queden atrás. Jeremy Gobin, responsable de comunicación de IGLYO, pidió la inclusión de voces jóvenes para salvaguardar los avances que hemos logrado. Nhuun Wannapong Yodmuang, Oficial Superior de Derechos Humanos e Incidencia de APTN, nos recordó que la discriminación y la violencia contra las personas trans existen en todo el mundo, pero se manifiestan de forma diferente en las distintas culturas y contextos.

Tashnuva Anan, Presidenta del Comité Directivo Trans de ILGA Mundo, destacó el papel de la visibilidad para acabar con los estereotipos e impulsar el cambio social y político de la comunidad trans.

Rachael Moore, cofundadora de Rainbow Nation Bruselas, hizo hincapié en el creciente número de personas bisexuales que salen del armario, exigen su inclusión y abogan por su representación. Midnight Poonkasetwattana, Director Ejecutivo de APCOM, mencionó la celebración del 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos en 2023 como una

oportunidad para unirnos como comunidad global y mostrar nuestra fuerza. Viviane Vergueiro Simakawa, Oficial de Programas del International Trans Fund, destacó la importancia de dirigir la financiación y los recursos hacia donde más se necesitan.

Estos mensajes de vídeo de voces clave de defensores del colectivo LGBTQIA+ subrayaron la importancia de la colaboración y la inclusividad para lograr la igualdad y la justicia. Sus contribuciones, junto con otras, mostraron la importancia de la unidad, la visibilidad, la interseccionalidad y la colaboración para impulsar un cambio positivo para las personas LGBTQIA+ en todo el mundo.

En las siguientes secciones, exploraremos algunos actos e iniciativas organizados por organizaciones de la sociedad civil, particulares, organismos de derechos humanos, embajadas e instituciones de todo el mundo. Además, mostraremos un álbum de fotos que recoge las vibrantes muestras de solidaridad a través de banderas arco iris y luces en lugares emblemáticos. Por último, destacaremos las impactantes declaraciones emitidas por organismos internacionales, como las Naciones Unidas, la Comisión Europea y diversos organismos nacionales y regionales.

EVENTOS

Los eventos en torno al IDAHOBIT de este año se han celebrado en al menos 56 países y territorios.¹ Desde todos los rincones del planeta, las comunidades se han unido para organizar una amplia gama de actividades como mesas redondas, talleres, proyecciones de películas, exposiciones de arte y concentraciones virtuales.

Los esfuerzos colectivos y la dedicación de les organizadores de eventos han tenido un verdadero eco más allá de las fronteras de todo el mundo, y la campaña IDAHOBIT fue testigo de una gran diversidad de eventos.

- Las mesas redondas, los talleres y las conferencias abordaron los retos singulares a los que se enfrentan las comunidades LGBTQIA+, promovieron el diálogo, fomentaron la solidaridad y sensibilizaron a la opinión pública.
- Las conferencias y seminarios sobre derechos humanos abordaron temas cruciales como los avances jurídicos, el acceso a la atención sanitaria y la inclusión de la comunidad LGBTQIA+ en las políticas públicas.
- Los proyectos de investigación centrados en los derechos humanos de las personas LGBTQIA+ dieron a conocer valiosos datos y hallazgos, proporcionando importantes perspectivas sobre diferentes

¹ Se registraron en nuestro sitio web eventos y actividades de Albania, Argentina, Armenia, Barbados, Bélgica, Bolivia, Botsuana, Brasil, Canadá, China, Colombia, Chipre, Croacia, Cuba, Dinamarca, El Salvador, Filipinas, Francia, Ghana, Grecia, Guatemala, Islandia, Islas Cook (primera vez), República Checa, República Dominicana, RD del Congo, India, Irlanda, Italia, Japón, Kenia, Lesoto, Luxemburgo, Malta, Mauricio, México, Mozambique, Nepal, Nigeria, Países Bajos, Paraguay,

Perú, Filipinas, Portugal, Saba (por primera vez), Santa Lucía, Eslovaquia, Sudáfrica, España, Suiza, Tailandia, Trinidad y Tobago, Turquía, Reino Unido, Estados Unidos y Venezuela.

regiones y contribuyendo al conjunto de conocimientos sobre cuestiones LGBTQIA+.

- Las representaciones artísticas desempeñaron un papel vital a la hora de amplificar las narrativas queer y desafiar las normas sociales. Obras de teatro, musicales, lecturas de poesía, espectáculos de drags y proyecciones de películas proporcionaron una plataforma para la expresión creativa y suscitaron conversaciones.
- Las campañas de sensibilización en escuelas, universidades y lugares de trabajo desempeñaron un papel fundamental en la lucha contra la discriminación y la creación de entornos inclusivos. Estas campañas pretendían educar y fomentar la aceptación.
- Las colaboraciones entre gobiernos, embajadas y la sociedad civil mostraron el apoyo a los derechos de las personas LGBTQIA+. Las banderas arco iris y la iluminación de lugares emblemáticos con los colores del arco iris simbolizaron la solidaridad y demostraron el esfuerzo colectivo para promover la igualdad.

Al echar la vista atrás al IDAHOBIT de este año, es esencial reconocer las inestimables contribuciones de individuos, organizaciones y aliades. Su dedicación, recursos y voces han sido fundamentales para impulsar un cambio positivo y fomentar una cultura de aceptación e igualdad.

Embajadas y consulados

Además de los diversos eventos e iniciativas organizados por organizaciones y activistas LGBTQIA+, varias embajadas y consulados de todo el mundo desempeñaron un papel importante en la conmemoración del Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia. Estas misiones diplomáticas demostraron su compromiso con los derechos de las personas

LGBTQIA+ acogiendo actos y reuniendo a activistas, responsables políticos y miembros de la comunidad para intercambiar ideas y compartir las mejores prácticas.

Estos eventos celebrados en embajadas y consulados ejemplifican el compromiso de estas misiones diplomáticas con el fomento de la inclusión y la promoción de los derechos de las personas LGBTQIA+ a escala mundial. Su compromiso con las comunidades locales y su colaboración con las organizaciones locales contribuyeron al éxito de IDAHOBIT.

Hitos y gestos simbólicos

Durante el Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, numerosos puntos de referencia e instituciones de todo el mundo exhibieron con orgullo banderas y luces arco iris como poderosos símbolos de solidaridad y apoyo a la comunidad LGBTQIA+. Estos coloridos despliegues adornaron lugares emblemáticos, edificios públicos y sitios culturales, sirviendo como recordatorio visible del movimiento mundial por la igualdad y la inclusión.

DECLARACIONES

El Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia ha captado la atención y el apoyo de numerosos organismos internacionales, que emitieron declaraciones de solidaridad y compromiso con la promoción de los derechos humanos de las personas LGBTQIA+. Notables organismos, agencias y grupos como las Naciones Unidas, ONUSIDA, los Procedimientos Especiales de la ONU y la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, el PNUD, ONU Mujeres, el UNFPA y la OIM, así como instituciones regionales y nacionales como la Comisión Europea, el Consejo de Europa, la Organización de Estados Americanos, el Departamento de Estado de EE.UU. y USAID, destacaron la importancia de combatir la discriminación y fomentar la inclusividad. Estas declaraciones tienen un significado inmenso y sirven de catalizador para los cambios políticos y la aceptación social.

He aquí algunos extractos de declaraciones emitidas por instituciones clave:

"En consonancia con el lema de este año –'Siempre juntes: Unides en la diversidad' - hago un llamamiento al mundo para que hable con una sola voz para eliminar el estigma, la discriminación, las prácticas nocivas y, a menudo, la violencia mortal que sufren las personas LGBTQI+. [...] Sigamos trabajando para construir un mundo pacífico y justo en el que todas las personas sean libres e iguales en dignidad y derechos".

Secretario General de la ONU

"Pedimos a los Estados que defiendan la dignidad inherente a todas las personas, sin distinción alguna, adoptando medidas para erradicar la discriminación racial, la exclusión, la intolerancia, el odio, el fanatismo, la violencia y la estigmatización de las personas lesbianas, gays, bisexuales, transexuales y de género diverso (LGBT)".

Procedimientos especiales de la ONU y Comisión Interamericana de Derechos Humanos

"En el Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, ONUSIDA hace un llamamiento a todos los países para que eliminen las leyes punitivas y aborden los prejuicios contra las personas lesbianas, gays, bisexuales, trans e intersex. Un mundo más justo, equitativo y amable es un mundo más sano, para todos".

ONUSIDA

Las declaraciones de apoyo y compromiso llegaron a raudales de agencias nacionales y regionales y de estados de todo el mundo. He aquí algunos extractos que muestran su dedicación:

"Mientras conmemoramos el 75 aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, el lema de este año para el Día Internacional contra la Homofobia, la Bifobia y la Transfobia (IDAHOT) – 'Juntes siempre: unides en diversidad' - es un oportuno recordatorio de que todos los seres humanos, independientemente de quiénes sean, a quién amen y cómo se vean y definan a sí mismos, nacen libres e iguales en dignidad y derechos."

Comisión Europea

"Mientras nos preguntamos qué más se debería hacer, el tema del IDAHOT de este año parece insinuar los ingredientes clave: 'juntos siempre, unidos en la diversidad'".

Consejo Europeo

"La fuerza de la OTAN es nuestra diversidad, por lo que es importante que reflejemos y celebremos la extraordinaria diversidad de nuestras poblaciones".

Secretario General de la OTAN

Diplomáticos por la igualdad

"Apoyamos plenamente el lema de IDAHOBIT 2023 'Juntes siempre: unides en diversidad' Estamos unidos en nuestro firme reconocimiento del valor de la diversidad y en nuestro compromiso compartido de empoderar a quienes se identifican como lesbianas, gays, bisexuales, trans, intersex y queer. Celebramos y apoyamos las sociedades inclusivas que respetan la dignidad y los derechos humanos de las personas LGBTIQ+ y reúnen a las personas a través de un diálogo abierto en el que se escuchan todas las voces".

"Instamos a todos los Estados participantes de la OSCE a que mantengan sus compromisos con la OSCE y sus obligaciones internacionales y protejan y respeten los derechos humanos, y atiendan las necesidades, de todos, incluidas las personas LGBTI+". Declaración conjunta ante la OSCE

"Igualdad. Diversidad. Inclusión. Hoy celebramos la libertad. El Parlamento Europeo se enorgullece de unirse al mundo en la celebración de IDAHOBIT. Continuaremos nuestra lucha contra la discriminación, el odio y los prejuicios".

Presidenta del Parlamento Europeo, Roberta Metsola

"Instamos a los Estados miembros a seguir avanzando en la adopción de legislación y políticas públicas para erradicar la violencia y la discriminación contra las personas LGBTQIA+ en la región y garantizar sus derechos."

Secretaría General de la OEA y la Coalición LGBTTTI y de Trabajadores Sexuales

"En el Día contra la Homofobia y la Transfobia, reafirmamos nuestro compromiso de avanzar colectivamente en la construcción de una sociedad con justicia social, libre de toda forma de discriminación, acoso y violencia por motivos de orientación sexual e identidad de género."

Presidente de Bolivia, Luis Arce

"Por primera vez en Brasil, esta fecha tiene la prominencia que merece. Como Ministra de Estado de Derechos Humanos y Ciudadanía de Brasil, refuerzo mi apoyo irrestricto y mi compromiso con las políticas públicas de promoción y protección de los derechos de las personas LGBTQIA+."

Ministro brasileño de Derechos Humanos y Ciudadanía, Silvio Almeida

"Todo el mundo debería poder ser quien es y amar a quien ama, libre de discriminación y odio. El lema de este año para el Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia, 'Juntes siempre: unides en diversidad', pone de relieve que cuando todos nos unimos -de diferentes identidades de género, orientaciones sexuales, razas, etnias y orígenes de todo tipo- podemos hacer del mundo un lugar mejor para las personas 2SLGBTQI+ de Canadá y de todo el mundo."

Primer Ministro de Canadá, Justin Trudeau

"Todo el mundo en Alemania debe poder ser lo que quiera. ¡Eso es libertad!"

Vicepresidenta del Bundestag alemán, Katrin Göring-Eckardt

"Es un derecho fundamental vivir y prosperar auténticamente sin miedo, juicios, amenazas ni discriminación".

Primer Ministro de Kosovo, Albin Kurti

"Que este día exprese la esperanza de un país más inclusivo, más abierto, sin odio ni violencia".

Presidente de Portugal, Marcelo Rebelo de Sousa

"El amor es amor, no discrimina. Los derechos LGBTIQ son derechos humanos. Deseo ver un mundo en el que todos puedan amar a una persona de su elección sin miedo, ya que todos estamos unidos en la diversidad.

Presidenta de Eslovaquia, Zuzana Čaputová

"Eslovenia, a través de sus actividades en las instituciones internacionales, hace un llamamiento a todos los países que criminalizan la homosexualidad y en los que se está introduciendo o ya está en vigor la pena de muerte para las relaciones consensuales entre personas del mismo sexo para que pongan fin a las prácticas discriminatorias y deroguen las normativas que discriminan y perpetran la violencia contra las personas LGBTI."

Ministerio de Asuntos Exteriores y Europeos de Eslovenia

"Todo el mundo tiene derecho a ser tratado con dignidad e igualdad, independientemente de a quién ame o cómo se identifique. [...]
Renovemos nuestra labor de lucha contra la homofobia, la bifobia y la

transfobia, y pongamos fin a la violencia dañina y a la discriminación que se derivan de ellas."

Presidente de los Estados Unidos, Joe Biden

"Reafirmamos que las personas lesbianas, gays, bisexuales, trans, queer e intersex (LGBTQI+) tienen derecho al reconocimiento de sus derechos humanos universales".

Secretario de Estado de los Estados Unidos

AGRADECIMIENTOS

La campaña del Día Internacional contra la Homofobia, la Transfobia y la Bifobia es el resultado de los esfuerzos colectivos de muchas personas y organizaciones. Extendemos nuestra gratitud a todes les que han desempeñado un papel importante para que esta campaña sea un éxito.

Damos las gracias a les dedicades miembres del grupo de trabajo IDAHOBIT, a las organizaciones LGBTQIA+, a les activistas y a las personas que compartieron sus historias. Agradecemos a las embajadas, consulados y misiones diplomáticas que organizaron eventos.

Nuestro trabajo no termina aquí. Contamos con su apoyo continuo mientras seguimos luchando por la igualdad y la justicia. Juntes, podemos construir un mundo en el que todes sean celebrades y respetades.

Explore los aspectos más destacados y participe en los eventos y recursos compartidos por estas regiones en la página web oficial de IDAHOBIT y en sus canales de redes sociales. Sigamos trabajando por un mundo libre de discriminación y violencia.

Gracias por formar parte de este viaje.